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RESOLUÇÃO CMS 289, de 20 de dezembro de 2023. 
 

 
O Conselho Municipal de Saúde de Osasco, com base em suas atribuições conferidas pela Lei 

nº. 3969/05, em sua Reunião Ordinária Nº 333 realizada no dia 20 de dezembro de 2023. 
 
 
RESOLVE:  

 
 Aprovar: Apresentação e Leitura do Regimento Atualizado.  
 Aprovar: Ata da Reunião Ordinária n° 332 de 23 de novembro de 2023. 

ATA TRECENTÉSIMA TRIGÉSIMA SEGUNDA REUNIÃO 
ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE OSASCO 
DO DIA VINTE E TRÊS DE NOVEMBRO DE DOIS MIL E VINTE E 
TRÊS.  
Ao vigésimo terceiro dia do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e três, às 09:20hs 
nove horas e vinte minutos, na Sala do Conselho Municipal de Saúde, 480 Térreo – Osasco. 
A presidência de Sílvia Regina Maciel Fonseca, deu-se início à reunião com quórum legal 
alcançado. Com a presença dos Conselheiros titulares abaixo relacionados, suplentes e 
convidados conforme lista de presença disponível no Conselho. A Presidente Sílvia 
cumprimenta a todos informando que já deu quórum, informa que a conselheira Maria do 
Rosário (Rosa) está substituindo nesta reunião a conselheira Francisca Carleuza que está de 
licença médica; também informa sobre desligarem os celulares e que a reunião é gravada 
somente para redigir a ata, conforme aviso feito em reuniões anteriores. A Secretária 
Executiva Edna Brasil faz leitura da convocação e pauta da reunião 1º Ponto de Pauta: 
Votação da Ata Ordinária 331ª; 2º Ponto de Pauta:  Apresentação e Prestação de Contas do 
CEREST; 3º Ponto de Pauta: Informes. A presidente passa a palavra para a conselheira A 
presidente fala do teto de reunião até às 11:30hs. Passamos para o 1º Ponto de Pauta: Votação 
das Atas Ordinária 331ª, onde a presidente pergunta se todos receberam a ata por e-mail ou 
WhatsApp; o conselheiro Josmar diz que não recebeu, mas após verificar o seu e-mail, retira 
a fala e confirma o recebimento e a presidente coloca ao pleno a votação da Ata e a mesma é 
aprovada por 14 votos e 01 abstenção do Josmar.  A presidente também pede que os 
conselheiros avisem quando forem sair da mesa, que o tempo de fala é de dois minutos e que 
quem tiver informes já deixem os nomes inscritos. Passamos para o 2º Ponto de Pauta: 
Apresentação e Prestação de Contas do CEREST; a presidente passa a palavra para o Felipe 
que se apresenta como Diretor do Departamento e inicia a explanação dizendo que o CEREST 
é sede própria e fica na Av. Horácio Lafer no KM 18, ele foi constituído em Osasco através 
do Decreto 9.943 de 02/04/2008 e tem como abrangência a Rota do Bandeirantes e a Região 
dos Mananciais, totalizando quinze (15) municípios com uma população de mais de 3 milhões 
de habitantes (população ativa de 10 à 75 anos). Temos CEREST Estaduais que são 26 estados 
mais o Distrito Federal e 103 CEREST regionais, se tiver até 700 mil habitantes é classificado 
como regional A, se tiver até 1 milhão e 200 habitantes, é classificado como regional B e como 
nossa região tem mais de 1 milhão e 800 de habitantes é considerada regional C; essa 
classificação que define o número de equipe mínima de profissionais dentro do CEREST. A 
equipe mínima que o CEREST C precisa é 01 Assistente Social, 01 Auxiliar de Enfermagem, 
01 Enfermeiro do Trabalho, 02 Médicos do Trabalho, 04 Técnicos de Segurança do Trabalho, 
Técnico de Estatística (ensino médio), 06 Fonoaudiólogos, Terapeutas Ocupacionais, 
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Assistentes Sociais (ensino superior). Hoje o quadro de profissionais do CEREST é de 14 
profissionais, sendo: 01 Assessor de Diretoria, 01 Auxiliar de Enfermagem, 01 Auxiliar de 
Limpeza (terceirizado), 01 Auxiliar de Serviços Gerais, 01 Diretor, 02 Enfermeiros do 
Trabalho, 01 Engenheira de Segurança do Trabalho,01 Fisioterapeuta, 01 Médico, 02 Oficiais 
Administrativos, 01 Psicólogo e 01 Motorista; mas ainda falta para completar o quadro de 
profissionais: 01 Assistente Social, 01 ́ Médico do Trabalho, 03 Profissionais de Ensino Médio 
(Técnico de Segurança do Trabalho e Técnico de Estatísticas), 03 Profissionais de Ensino 
Superior  (Engenheiro de Segurança do Trabalho, Fonoaudiólogo, Terapeuta Ocupacional). O 
objetivo do CEREST é organizar a Rede de Atenção Integral à Saúde do Trabalhador – 
RENAST da Rota dos Bandeirantes e Região dos Mananciais do Estado de São Paulo, com 
visitas à articulação e integração de todos os equipamentos de saúde para ações de prevenção, 
promoção e recuperação da saúde dos trabalhadores urbanos/rurais, consoantes com os 
princípios SUS. Em 2022, prestamos conta de janeiro/2021 a outubro/2022 pós período 
pandemia e fizemos 197 ações em Vigilância do Trabalhador (atendimento profissional), 32 
investigações e relatórios de inspeção em Saúde do Trabalhador (investigação), 226 atividades 
educativas em Saúde do Trabalhador (reuniões e capacitações) e 48 participações em reuniões 
dos Municípios de abrangências do CEREST (Câmaras Técnicas). A nossa Prestação de 
Contas é sempre entre o mês de outubro/novembro e estamos prestando conta de janeiro a 
setembro/2023, onde realizamos 116 ações de Vigilância do Trabalhador, 24 ações de 
investigação e relatórios, 302 atividades educativas e 28 reuniões nos municípios. A 
Programação de Ações para 2024 pretendemos fazer acolhimento psicossocial, atendimento e 
orientação aos trabalhadores (as), levantamento do perfil do trabalhador informal e saúde, 
palestras em entidades públicas e privadas, reuniões com Conselhos Municipais de Saúde - 
CMS, Comissão Inter setorial de Saúde do Trabalhador e da trabalhadora - CISTT, Câmaras 
Técnicas – CT, Núcleo de Educação Permanente em Saúde – NEPS, Grupo de Vigilância 
Sanitária – GVS, Grupo Técnico de Vigilância Sanitária – GVTS, Grupo de Vigilância 
Epidemiológica – GVE, suporte técnico aos trabalhadores (as), empresas, municípios, rede de 
saúde e sindicatos, matriciamento, confecção de materiais educativos, II Fórum de Saúde do 
Trabalhador, mapeamento do território de abrangência do CEREST – OR e mesa redonda com 
os sindicatos. Também temos a Programação de Capacitação 2024 que é a capacitação e 
matriciamento em saúde do trabalhador (a) da Atenção Básica, NEPS e Vigilâncias, 
capacitação em Sistema de Informação de Agravos e Notificação - SINAN, Classificação 
Internacional de Funcionalidade – CIF, Conselhos Municipais de Saúde -  CMS, ergonomia, 
Assédio Moral, prevenção de quedas para trabalhadores idosos, riscos ambientais, Saúde 
Mental, trabalho em altura, Pessoas Com Deficiência – PCD e mercado de trabalho, 
capacitação para Agentes Comunitários de Saúde – ACS e libras para profissionais de saúde. 
O Qualifica CEREST é um instrumento de monitoramento das ações desenvolvidas pelos 
CEREST’s, que são indicadores relacionados as ações de Vigilância em Saúde e Educação 
Permanentes em Saúde do Trabalhador, são questões respondidas que geram pontuações que 
avaliam esse desempenho e em 2022 o CEREST obteve 155 pontos, onde a média é igual ou 
superior a 165, o ano de 2023 ainda está em apuração. O custeio de ações do CEREST é um 
repasse do Ministério da Saúde – MS, através da Coordenação Nacional de Saúde do 
Trabalhador – COSAT no valor de $30.000,00, esse valor é utilizado para pagamento de 
pessoal, contratação de serviços, compra de materiais de consumo e manutenção (Portaria nº 
2728 de 11/11/2009). É vedado o uso desse valor para servidores inativos, servidores ativos 
de outro bloco de financiamento, gratificação de função de cargos comissionados de outro 
bloco de financiamento, assessoria/consultoria prestada por servidores públicos pertencentes 
ao quadro do próprio município ou do estado, obras de construção novas, exceto as que se 
referem a reformas e adequações de imóveis próprios. A despesas do CEREST com Recursos 
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Humanos de 01/10/2022 à 30/09/2023 foi de $75.150,21, despesas com Água, Luz e Telefone 
$884,43 e de 11/08/2022 à 31/10/2023 as despesas com produtos e serviços foram de 
$22.099,04 e o total de repasses recebidos no período de outubro/2022 a outubro/2023 é de 
$390.000,00. A presidente abre para perguntas fazendo as inscrições e o conselheiro Toninho 
fala que tem algumas perguntas e uma delas é sobre o déficit no quadro de funcionários, que 
é de responsabilidade da Secretaria de Saúde e qual a dificuldade que tem para suprir isso, a 
segunda pergunta é que desde do início tem um montante e se esse montante pode ser 
destinado para outros fins ou se está retido na prefeitura; quais critérios o RESNAT utiliza 
para mesurar o desempenho do CEREST. A conselheira Rejane pergunta se tem psicóloga se 
vão contratar e para quem é destinado as capacitações. O conselheiro Hilário diz que o MS 
repassa $30 mil por mês se todos os municípios são contemplados ou só Osasco e a outra 
pergunta é onde vai conseguir mais recurso para contratar mais gente. A conselheira Ariane 
pergunta qual informação é passada para o trabalhador que fique sabendo desse atendimento, 
como o CEREST se faz ser conhecido pelo funcionário, como chega essa informação; ela 
nunca ouviu falar. A conselheira Giovana pergunta como o CEREST faz a articulação com a 
rede de saúde e na planilha o que é o “fornecimento de café da manhã”? O conselheiro Frank 
como o CEREST que faz um trabalho com a saúde do trabalhador, estão trabalhando em 
prédio que pode cair a qualquer momento devido a infraestrutura ser muito estável. A 
conselheira Edna Brasil pergunta porque a terceirizada de serviço de limpeza está sendo paga 
pela CEREST, se o contrato é da Saúde. A presidente Sílvia pergunta se o prédio é próprio ou 
alugado e quem faz a manutenção e como se organizam para atendimento fora do município 
em relação a transporte, combustível, alimentação e pedágio, isso tem custo e como é feito 
essas capacitações fora do município?  A conselheira Suzete diz que anotou algumas questões 
e que o Felipe vai responder, mas algumas ela pode responder como Secretária Adjunta de 
Saúde, que também conhece o CEREST desde que chegou ao município e responde ao 
conselheiro Hilário que quem suplementa as contas do CEREST é a Prefeitura Municipal de 
Osasco, que não recebe nada de nenhum município e faz uma proposta de passar a fala para o 
Sr. Elias Góes que conhece bem e é um dos responsáveis pela vinda do CEREST para Osasco 
e nenhum outro município participa financeiramente ou no quadro de funcionários. Após a 
presidente perguntar ao pleno a ordem de fala, passa-se a fala ao Sr. Góes que se apresenta e 
diz que quando tiveram conhecimento da RENAST, o que chamou a atenção foi a questão de 
eles trabalharem na questão preventiva e se anteciparem ao acontecimento e existe uma 
confusão com o papel da CEREST, estamos discutindo e tentando buscar contrapartida dos 
municípios para os trabalhadores serem atendidos em Osasco; parece que $30 mil é muito, 
mas não é, porque esse valor é para atender os 15 municípios e ainda temos que pagar pedágio 
e gasolina para atendê-los. Ele diz que a casa onde está o CEREST foi ele quem comprou na 
época por $350 mil e o movimento sindical auxilia no que for necessário; que não acha justo 
Osasco arcar com toda a despesa e também vai fazer um levantamento de quantos 
trabalhadores são atendidos pelo município de Osasco. O Góes também diz que é coordenador 
da Comissão Inter setorial da Saúde do Trabalhador – CIST, que tem trabalhado junto com o 
CEREST e nesse período que ficaram ausentes devido a pandemia, muita coisa atrasou, mas 
que agora estão voltando com ações, enquanto sindicato e que tem uma agenda com o prefeito 
e depois com o secretário de saúde para discutirmos atividades do CEREST para 2024. Ele 
agradece a oportunidade de fala e participação e o conselheiro Alfredo diz que o CEREST 
precisa ser mais divulgado, que tem trabalhador que desconhece e o conselheiro Toninho 
admite que a falha da divulgação é dos sindicatos, mas que distribui o material aos servidores 
e as vezes o trabalhador não tem interesse em conhecer; que o palestrante da Semana da 
Enfermagem era do CEREST. O Góes diz que vão preparar um documento informativo e todos 
sindicatos e trabalhadores serão informados. A presidente diz que o sindicato chega na 
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Unidade de Saúde, a gerência tem que apresentar e conversar com a equipe sobre o sindicato. 
A conselheira Giovana dá um exemplo, que na sala dela tem umas cadeiras quebradas a 2 anos 
e pergunta a quem ela deve procurar e a resposta é, vai ao sindicato. A conselheira Suzete diz 
que a função do CEREST não é para ofertar atendimento imediato e sim para pensar em 
políticas preventivas de cuidado ao trabalhador e pode colocar para o próximo ano a Prática 
Integrativas Complementar de Saúde - PICS chamando os outros municípios a participarem 
através de Rodas de Conversas e o CEREST também trabalha em conjunto com a Vigilância 
Sanitária – VISA para apontar medidas preventivas de acidentes de trabalho; que com relação 
ao quadro de RH é aguardar os candidatos do concurso público para ter funcionários 
qualificados como técnico de segurança do trabalho e valor apresentado na planilha parece 
muito, mas é utilizado para todas as regiões e não se leva recurso de um ano para o outro ano. 
O imóvel não tem risco de queda, a Defesa Civil e Secretaria de Obras esteve no local e o 
imóvel passará por reforma e ampliação em 2024. A conselheira Kátia diz a UBS que ela 
trabalha teve a capacitação apresentada pelo CEREST e lá foi recebido os panfletos de 
informação e tem alguns no balcão. O conselheiro Toninho diz que assim como o CEREST, o 
Instituto Médico Legal – IML não tem um perito da região para atender, os atendimentos são 
feitos pelos peritos do município e já faz tempo que isso vem acontecendo. A Secretária 
Adjunta Suzete responde que quem pode fazer essa articulação é o Estado, o município não 
consegue articular só entre Secretários de Saúde. A presidente passa para o Felipe responder 
algumas perguntas como: o matriciamento que é pontuar as atividades, realizar a parte 
educativa, temos psicólogo, as capacitações são destinadas a todos os trabalhadores e voltado 
para respectivos públicos, nas capacitações fornecemos café da manhã e as notas de serviços 
da terceirizada de limpeza cada Departamento custeia a sua parte, por que os recursos veem 
em bloco, conseguimos a isenção de pedágio. A conselheira Edna Brasil pergunta se as 
reuniões da CIST estão acontecendo e como está a preparação para a Conferência da Saúde 
do Trabalhador ou se já tem algum material, que essa informação foi dada na Conferência 
Nacional de Saúde. O Góes responde que a preparação será por conta dos técnicos do CEREST 
e também vamos fazer um Fórum de Movimento Regional, onde fomos indicados pela 
CIOESTE para indicarmos um titular e um suplente para atuarmos em 2024 e acredito que 
ficará mais fácil o diálogo com os prefeitos ou com os representantes de cada município da 
Rota dos Bandeirantes. O conselheiro Frank solicita que as capacitações sejam presenciais. A 
presidente coloca em votação a Prestação de Contas e o pleno vota SIM por unanimidade. 
Passamos para o 3º Ponto de Pauta: Informes onde já tinham conselheiros inscritos, o 
conselheiro Alfredo fala da visita que fizeram no Hospital Amador Aguiar após denúncia 
recebida, ele também informa que assumiu como Coordenador da Comissão de 
Acompanhamento do Conselho Gestor no dia 14/11/2023 e nos dias 17 e 21/11/2023 fizeram 
10 visitas onde encontraram muitos problemas e vão fazer o relatório para enviar à Secretaria 
de Saúde, ele também parabeniza a gerente da UBS Jd. Cipava pelo trabalho que está sendo 
feito lá.  A presidente diz que no dia anterior em reunião para a alteração da ata, na qual a 
conselheira Suzete participou, ficou acertado que ela se reunirá uma vez por semana para 
conversarmos sobre as demandas do CMS e isso ficou formalizado. O conselheiro Frank diz 
que participou da Capacitação “Capacita + Saúde” e como dever de casa ficou a fazer uma 
Roda de Conversa que será realizado na UBS José Groff no dia 27/11/2023 e na Casa da 
Mulher -  Hospital e Maternidade Amador Aguiar em 29/11/2023. O conselheiro Josmar 
pergunta se o paciente é atendido no Hospital, ele tem que sair de lá, passar na UBS e ser 
colocado na fila de espera, a secretária Adjunta Suzete responde que quando o paciente sai de 
alta do Hospital Antônio Giglio, ele tem que passar pela UBS para o médico solicitar todos os 
exames e encaminhar para especialidades; se o paciente for pós cirúrgico, o retorno dele será 
no próprio hospital, mas depois ele será encaminhado para UBS. Depois do Previne Brasil o 
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usuário pode estar utilizando qualquer UBS e não só a do seu bairro, a partir do ano que vem 
vamos abrir o aplicativo da Saúde para marcar consulta e qual unidade de saúde mais próxima 
com a localização para retirar os medicamentos. O conselheiro Hilário fala da demora na fila 
de espera a quem deve recorrer, lhe é respondido para procurar a Ouvidoria, mas tem que ver 
o caso da demora, porque as vezes a especialidade médica é responsabilidade estadual. O 
conselheiro Toninho informa que está recebendo reclamação sobre o horário de fechamento 
mais cedo da farmácia das UBS que fecham às 20hs, se tem previsão de contratação desses 
profissionais. Que ele também socorreu um paciente na UPA Centro atendida pelo SAMU 
com pressão de 8/5, um atendimento muito ruim e o médico liberou esse paciente. A 
conselheira Ariane informa que participou da 1ª Conferência das Pessoas com Deficiência e 
foi muito boa, que devemos fazer um vínculo com o Conselho de Pessoas com Deficiência 
que tem um lugar de fala muito importante e faz um convite para fazermos uma visita a eles. 
A conselheira Suzete faz um informe que no dia 25/11/2023 é o Dia D Novembro Azul, serão 
abertas algumas Unidades e Saúde das 10 às 16hs para exames e encaminhamentos. Dia 
01/12/2023 é o Dia Mundial de combate à AIDS e no dia 02/12/2023 vamos ter uma Ação no 
calçadão com Van do IST/AIDS fazendo os testes rápidos, lembrando que o governo do estado 
não fornece os testes, estamos com uma baixa no estoque e o Ministério da Saúde não manda 
e o Estado não repassa, então, fizemos uma articulação com outros municípios que fizeram a 
doação para Osasco e pode ser que venha reclamação por falta de medicamentos nas farmácias 
e fórmulas lácteas também, devido à demora nas entregas dos produtos. A secretaria executiva 
Edna Brasil sugere ao pleno que se a próxima reunião de 21/12/2023 possa acontecer no dia 
20/12/2023, que devido as festividades do final de ano não atrase a publicação da ata ou outros 
documentos e o pleno concorda com a alteração. A conselheira Suzete também sugere que 
nesse dia se faça a confraternização dos conselheiros com Amigo Surpresa, onde cada um traz 
um presente unissex e retira o papel com o nome na hora. A presidente passa a fala para o 
convidado Chiquinho pede que o conselho se una com o Sindicato e na mesa tem um 
representante, para se fortalecer no pedido da segurança dos servidores das unidades de saúde, 
junto ao prefeito e todo o dia uma unidade é roubada. A conselheira Suzete diz que a dois 
meses roubaram 92 computadores das unidades de saúde e essa noite a UBS do Ayrosa foi 
furtada e levaram os computadores novamente; ela espera que com a chegada dos 159 policiais 
com as novas viaturas que chegaram possam ajudar na redução dos furtos e violências. A 
presidente diz que vai avaliar as solicitações e vai encaminhar para o gabinete e prefeito. Às 
doze horas e quarenta minutos, 12:40h, a Presidente Silvia Regina Maciel Fonseca, agradece 
a participação de todos e declara encerrada a reunião. Eu, Edna Maria Brasil, redigi e lavrei 
a presente ata. Conselheiros titulares presentes na reunião: 
 Paulo Orestes Almeida 
 Edna Maria Brasil 
 José Francisco Pereira de Sousa 
 José Antônio de Carvalho 
 Alfredo Martins da Silva 
 Katia Sirlene Rodrigues da Silva 
 Ariane Fuccilli 
 Hilário Ribeiro Oliveira 
 Giovana A. S. Cogo Rodrigues Andrade 
 Antônio Rodrigues dos Santos 
 Maria do Rosário Dias da S Duarte 
 Silvia Regina Maciel Fonseca  
 Rejane da Costa Oliveira 
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 Josmar Rocha de Oliveira 
 Suzete Souza Franco 
       
 
 
. 
 
 
 
 

_____________________________________________________________ 
Sílvia Regina Maciel Fonseca 

Presidente do C.M.S. 
 
 
 
 
 
 
 

_____________________________________________________________ 
Edna Maria Brasil 

Secretária Executiva do C.M.S. 
 

 
 
Homologo a Resolução CMS 289, de 20 de dezembro de 2023, nos termos da Lei nº. 3969/05. 
 
 
 
 
 
 
 

__________________________________________________________ 
Fernando Machado Oliveira 

Secretário de Saúde  


